

Stolpersteine

Die Stolpersteine sind eine Erfindung des Bildhauers Gunter Demning, der die Gedenksteine herstellt und verlegt. Diese Kunstaktion ist sehr erfolgreich, wenn man bedenkt, dass auf diese Weise bereits auf mehrere Tausend von den Nationalsozialisten verfolgter und getöteter Menschen hingewiesen wird. Demning fügt die mit einer Messingplatte versehenen Faustgroßen Steine in das Straßenpflaster ein. In das Metall eingeschlagen findet man die Namen und Daten der Opfer. Der Vorgang ist eine Performance im Beisein und unter Mitwirkung der Angehörigen der Verfolgten. Personen des öffentlichen Lebens halten Reden, Schulklassen engagieren sich und oft gibt es einen angemessenen musikalischen Rahmen. So ist bereits die Einbringung der Steine in die Alltagswege der Passanten ein würdigendes Ereignis und ein erstes „Stolpern“, denn der Alltag wird dadurch unterbrochen, indem eine kleine Kultur-Baustelle gegen die damalige Unkultur entsteht. Diese Baustelle lädt den Ort auf mit Mitgefühl, historischer Einsicht und Wissen über den Menschen. So bleiben die Stolpersteine unter uns und halten die Erinnerung wach.

stolper mensch

stolpernde menschheit
verstolpert menschlichkeit

steinerne menschheit
versteinert menschlichkeit

stolpersteinemenschlichkeit
menschheitsstolperstein !